
編者小話

當您看見這一期的封面，或許會驚訝， I真的有這麼多交大人在大學當校長? ! J

是的，沒錯，甚至更多:逢甲大學劉安之學長(友聲 401 期) ，北科大李祖添學長(友

聲 404 期) ，政大吳思華學長(友聲 399 期) ，元培科大林進財學長都是交大校友 O 劉安之

學長與李裡添學長分別以校長身分接受過友聲專訪;吳思華學長則剛上任，希望友聲等他

有些「政績」時再做訪談;林進財學長則行程忙碌，還在安排當中。

封面這些傑出人才，都是國內高等教育的領航員， I教育是百年大業 J '可見交大校

長幫們的重責大任，這一期，友聲特別一一專訪他們，和校友們分享他們如何為高等教育

這艘大艦掌舵。(編按:各校校長的順序按照出生年次依序排列。)

今年八月三十一日，八年來帶領交大這艘大艦航向世界一流大學的張俊彥校長卸任

了，因新任校長尚未選出，暫時由副校長黃威教授代理校長職務 O 藉著本期交大校長幫主

題，我們分別專訪張俊彥校長與黃威代理校長，請他們二位世界半導體泰斗談談高等教育

的理念 O

最認真也最受學生歡迎的陳龍英副校長也退休了。從博愛校區到光復校區，從 1970 年

代，到廿一世紀(指電工系) ，每每問畢業校友最懷念哪一位老師，總會出現「陳龍英老

師 J '陳老師的上榜率絕對是第一名 O

由陳俊秀執行長主持的交大高階經理專班己來到第五屆，限於篇幅，無法每期為校友

們刊登精采內容。第五期在台北開課，並開始受理報名，有興趣者可向校友會報名。本期

貝IJ 刊出鳳甲美術館創辦人邱再興學長的演講實錄。

最後，電控 61 級蔡翔甫學長投稿小啟事一則，並期待校友響應蔡學長在 417 期所倡導

的桌球運動:

「小啟，

本期<廿一世紀新血型與個性的奧秘>及<桌球教室>因事停刊一次，敬請學長們見

蔡翔甫敬上」

盤驅轉鸝觀鸝蠶聽鸝聽聽體璽轍鸝輾掰鐘韓驢醋臨窗輯
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從交大到台師大，一路爽朗的

笑聲一郭義雄校長

採訪﹒林昶聿/林育丞 文﹒林育丞 圓﹒郭義雄校長

科技搖籃:小而溫馨的博愛校區

交通大學最早是因為從電子研究所裡'發現到需要電子物理跟電子工

程，所以設了電子物理系及電子工程系兩個系。而這其中的推手，最主要的

就是交通大學的老校友，同時也是MIT 的電機系主任一一朱蘭成先生。他是

世界上電磁物理的大帥，天線工程的始祖，是大師中的大師，不過抽煙抽得

很厲害。這些典故大概只有我這叫輩的知道，所以我想藉此專訪機會讓你們

把這些東西寫下來。

A 上圖郭義雄校長於台北師大的過年校慶記者會致詞
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台灣師範大學。郭義雄校長

在民國六十二年~六十六年間，我們在交通大學發展半導體 O 那時候的

博愛校師，是{[tf非常溫暖的家，老師、職員、學生，都是打成一片。常常有

球賽或是比賽，也都是老師、職員與學生一起比賽，整個師生都生活在一

起，假日就一起去爬山 O 雖然設備沒有現在好，但就是這些人盡力在做，才

把台灣的科技給發展起來 O

我在民國六十三年到六十七年間，至IJ電信系任教。陳信宏教授、政大校

長吳忠華，都是那時候的學生 O 那時候的學生非常優秀，老師只要把功課交

給他們，他們都會認真做。認真做實驗，不用老師在旁邊看，但是寫的報告

都是非常的好，同學問自己討論，自動白發 O

那時候電工、電信、控制、電物系的電磁學都是我教的，所以他們戲

稱，老師只要教 Maxwell 四個方程式就夠了，因為問題千變萬化，都脫離不了

那凹個方程式 O

在電信系四年後，我認為該回到電物系，原本計畫要出國研究打三，但

是郭南宏校長問我: r現在電子物理系系主任缺人，是不是幫我個忙? J 我

那時候想，我剛掌握到做學術研究的要領，卻要兼任行政職，實在有點可

惜 O

在…九五零年代，富，射、半導體都發現了，而光電不發展是不行的。我

那時候三十七、八歲，還要兼

光電所的所長，負責推動台灣

光電的發展，而手下又沒有

人。最後，經過再三思考，有

感於郭校長熱忱，還是毅然接

受了這個沈重的任務。

推動台灣光電的舵手

那時一面訓練人才，同時

去請教專家，不懂的就間，並

舉辦了台灣第一次的光電學術

研討會議，把在海外的華人，

葉伯琦、沈元壞、蔡振水、厲

鼎毅等，還有一些國外一流的

A 郭義雄校長夫婦當年與吳大獸先生合影
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學者找到台灣來。

記得當時帶他們到

花蓮觀光，跟阿美族跳

舞。可能他們都受到我

熱情的招呼，以後每個

人都很誠心的幫助我

們。我一方面請他們在

暑假的時候回來開課;

另一方面，把系上年輕

的講師或者副教授儘快

送到國外去進修，於是

我把潘犀靈、訐根玉等

A 與交大教職員南征北討比賽網球 年輕老師一一送出國 O

在這些優秀人才的努力

下，交大光電所在國外

逐漸受到重視。接著之後中央大學也成立了光電所，台灣的光電領域研究就

-步步的發展起來了。

我之所以會在台灣推動光電、低溫物理研究，其實這裡面有一個因蟻。

有一次參加國建會，那時候我還年輕，坐在會場的最旁邊，行政院長孫運璿

中途進來，坐在我的對面，他問了我是誰後，便問: r你認為，台灣現今應

該發展哪種科技? J 我想了想便告訴他，交大半導體已經略有成果，但是低

溫物理跟固態物理的環境在台灣還算是零，另外一方面是光電科技要發展。

我那時候也不知道什麼膽量，就直接跟行政院長這樣報告。沒想到回交

大不久，就接到國科會負責部門的電話。就是這個巧合，倘若說那時候中途

跑出去了，或者很規矩的坐在前面，也沒有那個閃緣了。

深厚的師生情誼

在交大三十多年，教過的優秀學生不少，像是電信的陳信宏教授、政大

校長吳思華、高躍煌教授都是我的好學生。許根玉教授是我全力培養的，我

送他到加州理工學院。我認為他是所教過最認真的學生，他現在是 OSA( 美國

光學學會)和 SPIE(國際光學工程學會)的 Fellow' 在資訊光學方面算是有點小

成就，但他卻非常低調，大概是有其師必有其徒吧(笑)
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交大有許多優秀的學

生，像有一位電信系的學

生，這個人很妙，他本來可

以念是中，谷/l 去念新莊高

中;大學可以念台大，卻來

交大電信系。他說要我指導

博士論文，我說你是電信系

的，又不是做材料。那時候

電腦剛出來，他要做非線性

系統的電子電路模擬峙，竟

堅持不用工作站，成了在台

灣第一個利用微計算機去做

這件事情的。

還有個電工系的學生，

考上電子所，要我指導碩士

論文，他要做一個 class D 的

台灣師範大學。郭義雄校長

相
霎
那
不

7l11!輔揖恥"曹苦苦

A右起:電物系溫增明教授、郭義雄校長、吳光雄教授、莊振葫教授、北京中國

科學院物理所李宏成教授及其夫人。大約是在20日1年春天，李教授夫人來台探望

當時在電物系固態實驗室作 年研究訪問的李教授時，實驗室全體師生在經國路

一家日式餐廳劇聚餐，並留下這一張值得紀念的照片。後來李教擾夫人也一起留

下來做了幾個月的研究 O

擴大器，說做好了要擺在我

的音響裡面。口試的時候，

反倒是我這個指導教授擔心了，因為我對擴大器涉獵不多 O 結果那個學生的

畢業論文，那年還得到 IEEE 工程協會的論文獎。

與交大的深厚感情

剛從國外回來的時候，教書的薪水非常低，只有台幣兩千多塊，所以那

時候偶而胡思亂想，如果留在美國，或許己賺大錢了。但是毅然回來，也不

知道這股熱情從哪裡來的。

我在交通大學三十三年，一草一木，從博愛校區到光復校區，房子一棟

一棟的蓋，我都會參與過。交通大學的成長，是由一批非常非常好的老師撐

起來的，綜使校長換人，那些老師仍像中流抵柱一樣繼續推動著交大的成

長。

我喜歡打網球，我在交通大學和教職員們一起打球，帶著他們南征北討

二、三十年。我們曾經打到全國第二名，第一名是我們不要的，因為拿了第

一名就要打甲組(笑)
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許根玉一直和我打球，從一開始二十六球就被人打下來，到最後非常

強，所以在交通大學神面，這些人就像我的兄弟。在我要離開交通大學的時

候，學校歡送我，他們看我眼淚都要掉下來了，我只能告訴張校長，我這一

生最快樂的時光，就是在交通大學的時候，我們像兄弟一樣，老哥現在暫時

離開，但將來還是要問去的，因為交通大學才是我的家，我是非常非常喜歡

交通大學的。

到台師大任職的原因

我認為今天的台灣生病 r ， 所以常常模仿外國的模式。可是每個國家各

有其特殊的環境，不能直接把別人的那套全盤移植到自己身 t來，成 f 悶不

像。

我們→ A定要把本土的文化慢慢耕耘出來 O 誡正勤樸，不計較金錢，努力

的做事，這就是台灣人的精神 O 不計較做事可以拿多少錢，而是想把事情做

好，讓旁邊的人快樂，這才是最重要的。

但是，人

的道德一定要

固守，誠正勤

樸一定要做

到，學生的品

德規範一定是

最重要的。所

以我認為在通

我會到台師大來當校長，就是想從根本著手，訓練出菁英的師資投入到

教育裡。台灣之所以可以迅速帽起，就是因為教育成功，有一批任勞任怨的

老師所做出的

成果。現在是

訊息萬變的國

際化社會，所

以教育要轉

型，師範大學

不能再用傳統

的教育方法。

£.2002 年時，交大學生為郭義雄校長塵生

8 alUlnni yoice.nc(u.eUU.lW 交大友聲 418 期



台灣師範大學。郭義雄校長

識教育中，一定要有勞動服務和服務弱勢團體的基本課程，使大學生與社會

互動，讓大學生們知道社會需要你們，你們需要社會，讓學生知道人間的疾

苦，知道怎樣去回饋這個社會。

因此，我認為教育要從台師大山發，台師大的人文、音樂和藝術是全國

第一的，要成為」流的大學，一定要有優秀的人文特色，然後科技才能植

入 O 科技;在好的人文特色下，人的心胸才會寬闊。從前的交通大學，學生們

跟大自然的瓦動很多，人文特色也就逐漸浮出 O 世界一流的的大學，都是很

浪漫，很自由，每個人都可以表達意見，這就是人文文化所孕育出來的 O

今後的教育，一定要訓練出很好的菁英老師，因為現在教師的缺額越來

越少，一定要用認證的方法，來保語老師的素質。有些老師，動不動為了自

己的薪資問題而抗議，我認為這樣實在很羞愧，老師可以去爭取那些東西

嗎?老師只該問自己能付出多少，而不應計較回報。倘若學生給

你真心的凹饋，那不是金錢可以買到的，那是金錢無法衡量的。

我到台師大來，目的是以在交通大學的科技經驗整合這裡人文特色，訓

練出具有人文京質且對科技有所認識的老師 O 所以我提出了「古典風華、現

代視野」的口號。

台師大這裡，有交通大學絕對比不上的地利。我長久的規畫IJ '要把師大

路的校舍，改建成有音樂廳、、博物館等的大樓，成為一個文化生活園區。我

常常跟其他大學校長強調，只有台師大成為一流的大學，台灣的其他大學才

有機會成為一流的大學。

我現在已經六十五歲了，屆齡退休選出來當校長，可算是異數。不過許

多朋友及學生一向對我非常肯定與愛戴，於是我想也許我還能再為國家做些

事情。

我常說 fMan can' t be defeated, but destroyed. J '我一生都相信這個信念，

我秉持著這個精神，而且我知道我背後有很多的助力，除了有交通大學外，

還有每個大學一些傑出的學者。我每天都把台師大教育的問題，和如何做一

個有創意、有觀念、有領袖特質的校長，當作一個研究題目，每天去面對

他、去挑戰他、去解決他，這就是我不變的信念。

郭義雄校長小檔案:

民國三十年出生。美國紐約州立大學物理博士。經歷:交通大學教授兼訓導長、交通大學教授兼理學

院院長、交通大學教授兼電子物理系主任、光電所所長:物理學會會長、常務理事、理事、監事等;

光電學會副會常務理事，教育部科技教育指導委員會物理諮詢委員第 任至今。
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